
El subsecretario de Transportes, Jorge Daza, se refirió a la entrada en 
vigencia de la nueva regulación para los taxibuses en el Gran Concepción.

CIUDAD PÁGS.6-7

“Aquí van 
a existir 
mejoras 
que tienen 
que ver 
con mayor 
regulación 
de los 
servicios”

Digitalización de antiguo diario penquista 
“La Patria” registra 10% de avance

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La iniciativa es financiada por British Library y rescata una serie de edi-
ciones del que llegó a ser uno de los diarios con mayor circulación en la 
provincia de Concepción, en los años 30 del siglo pasado.   CIUDAD PÁG.9

Desde instalaciones para la seguridad 
ciudadana en la Península de Hualpén 
hasta salvavidas. Todo esto tras el llama-
do a licitación que ahora cuenta con su 
aprobación aprobada. Locatarias espe-
ran un importante número de visitantes. 

Desde este semana 
Lenga y Ramuntcho 
quedan habilitadas 
para el verano

CIUDAD PÁG.10

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

Ley de Pesca: 
objetivo es legislar en 
marzo de este año
La comisión encargada de revisar 
la iniciativa en la Cámara Baja 
acordó sesionar intensivamente 
durante enero, en vista de la 
reciente iniciativa ya presentada e 
impulsada por el Gobierno.

POLÍTICA PÁG.4

Inclusión laboral: remuneración 
promedio es de $600 mil en Biobío 

ADEMÁS, HOMBRES GANAN MÁS QUE MUJERES

$600 mil 26 es la remuneración impo-
nible promedio mensual, en la Región 
del Biobío, de trabajadores con con-
tratos vigentes registrados bajo Ley 

N° 21.015 de inclusión laboral y/o en 
el Registro Electrónico Laboral.  
Por sexo, se aprecia que la remunera-
ción promedio en hombres es de $615 

mil 967 pesos y en mujeres es de $572 
mil 250. Esto según datos del 
Departamento de Estudios de la 
Dirección del Trabajo.  

Dentro de la misma estadística, se 
consigna que actualmente se regis-
tran 4 mil 380 contratos vigentes de 
trabajadores con discapacidad y/o 

asignatarios de pensión de invalidez 
registrados bajo la normativa y/o en 
Registro Laboral.

Según datos del Departamento de Estudios de la Dirección del Trabajo.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.11-12

FOTO: LNB CHILE - ABA ANCUD / FELIPE HUENUAN

Universidad de Concepción festeja otro título más, el sexto consecutivo y el noveno en las últimas fina-
les que disputó.

Un grupo de 
supercampeones 
que ya se metió en 
la historia grande 

DEPORTES PÁG.13

EDITORIAL: COMPROMISO CON EL CUIDADO DE LOS PARQUES Y RESERVAS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARIBEL VIDAL  
Directora ejecutiva de Conar. 

A medida que avanzamos 
hacia una era digital con una 
fuerte injerencia de las redes 
sociales, cobra relevancia ana-
lizar el papel que desempeñan 
los influencers en la configura-
ción de nuestras interaccio-
nes y percepciones en línea. 
Con cerca de 50 millones de 
personas en todo el mundo de-
dicadas a la creación de conte-
nido y una notable concentra-
ción en Chile, es crucial abor-
dar la responsabilidad ética 
que recae sobre ellos y las 
marcas que representan. 

Su presencia traspasa 
fronteras geográficas, impac-
tando a audiencias globales 
con un importante nivel de 
confianza y apego de parte de 
sus seguidores. En medio de 
esta estrecha relación, la auto-
rregulación, la transparencia y 
la ética publicitaria, se alzan 
como valiosas guías para defi-
nir la delgada línea entre el 
contenido patrocinado y ge-
nuino. De esta manera, se vuel-

ve primordial el compromiso 
con la autenticidad, transpa-
rencia y principios éticos en 
todas sus colaboraciones.  

La implementación de bue-
nas prácticas para guiar su tra-
bajo es una medida necesaria, 
ya que es una forma válida de 
hacer publicidad. El Código 
Chileno de Ética Publicitaria 
establece lineamientos respec-
to de la identidad de cada 
campaña. En complemento, 

también se cuenta con 
una circular orientado-
ra del Sernac.  Ambas 

guías aseguran la correc-
ta aplicación del contenido ge-
nerado y emitido por influen-
cers, donde muchos de ellos 
ya se han adherido con convic-
ción. Estoy convencida que a 
través de estas normas esta-
blecidas podremos garantizar 
un entorno seguro y confiable 
para todos los usuarios ex-
puestos a este tipo de infor-
mación en línea, prácticamen-
te, en forma ininterrumpida. 

La implementación de buenas prácticas 
para guiar su trabajo es una medida 
necesaria, ya que es una forma válida de 
hacer publicidad. El Código Chileno de 
Ética Publicitaria establece lineamientos 
respecto de la identidad de cada campaña.

Influencers

El día 7 de enero es el aniversario 
del Club de Deportes Cobreloa. El 
conjunto del norte del país, con sede 
en Calama, es considerado el “cuar-
to grande” del fútbol chileno y, este 
2024, celebra un nuevo año desde la 
primera división. Con motivo de es-
tos festejos y en medio de una serie 
de actividades, entre ellas el reco-
nocimiento de Cobreloa como patri-
monio de la ciudad, también se dio 
a conocer un mural, ubicado en el Es-
tadio Zorros del Desierto, que home-
najea y destaca a los técnicos cam-
peones del club, además del futbolis-
ta Alexis Sánchez. 

 
 

Cobreloa @Cobreloa_SADP 
Hoy no es una jornada cualquiera, 
hoy es el aniversario del amor de 
nuestras vidas!!!  Gracias por tantas 
alegrías Cobreloa Querido, y por 
darle sentido al concepto que cono-
cemos como pasión  Felices 47 años 
Cobreloa de nuestras vidas!!!! ¡Va-
mos Cobreloa Querido!  
 
Estadio Seguro Chile 
@EstadioSeguroCL 
 Un día especial para los hinchas del 
“Zorro del Desierto”  Felicitamos con 
mucho cariño a @Cobreloa_SADP, que 
hoy celebra su aniversario . Que sea un 
gran año, marcado con el retorno a pri-
mera división.  #VamosalEstadio  
 
Renzo Vaccarezza 
@RenzoVaccarezza 
El 7 de enero de 1977 fue fundado en 
Calama el Club de Deportes Cobre-
loa, sobre la personalidad jurídica 
del club amateur “Deportes El Loa”, 
el cual se desmanteló tras 28 años 
de existencia en el fútbol amateur. 
 
Alan Diaz @siralandiaz91 
Feliz cumpleaños Mi @Cobre-
loa_SADP 47 Años De Historia Y 
Hoy Lo Celebramos Estando En Pri-
mera Arriba Cobreloa Y Su Gente 
Feliz Aniversario Zorro Querido  
Hoy A Celebrar Con la Nueva piel 
Del Zorro Atento Se viene... 47 Años 
Historia Cobreloa 
 
Hugo Marambio Miranda 
@hmarambi 
Un homenaje que estaba pendiente en 
el Estadio Zorros del Desierto de Cala-
ma. #cobreloa #historia #aniversario

#FUE TENDENCIA
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ENFOQUE

JORGE BIZAMA GALLEGOS  
Gerente General UdeC Capacita

En estos días, muchos egresa-
dos de 4to medio están recibien-
do sus puntajes para optar por la 
educación superior. Mientras 
tanto, en el ecosistema empren-
dedor, SERCOTEC (Servicio de 
Cooperación Técnica) ha dado a 
conocer los resultados del “Test 
de Caracterización del empren-
dedor/empresario”, el cual al 
igual que la PAES es un requisi-
to superar el puntaje corte para 
acceder al fondo de financia-
miento de SERCOTEC. 

Crece tienen como objetivo apoyar 
a micro y pequeñas empresas. En 
mi experiencia, a menudo estas 
empresas carecen del conocimien-
to necesario para superar este test, 
pero sí poseen la experiencia y el 
saber hacer para desarrollar un 
plan de negocios y una presenta-
ción (pitch) de alta calidad. No 
obstante, al no alcanzar el punta-
je requerido, su esfuerzo en la pos-
tulación queda en el olvido y, sim-
plemente, el sistema las rechaza. 

Por otro lado, es evidente el 
sesgo del test al mantener 

las mismas preguntas du-
rante más de una década. El 

mundo de los negocios está en 
constante cambio, y un test que 
no se actualiza corre el riesgo de 
quedar obsoleto y de no reflejar 
la realidad actual. 

Considero que hoy en día tene-
mos un ecosistema con actores 
robustos que perfectamente po-
drían colaborar con el estado en 
actualizar un instrumento que 
realmente sea un filtro acorde a 
la realidad de las emprendedoras 
y microempresas de Chile.

dentro del perfil del “emprende-
dor ideal” según los parámetros 
de SERCOTEC, sin considerar 
criterios territoriales o por ru-
bros. Por ejemplo, una de las 
preguntas indaga sobre el alcan-
ce del negocio, ofreciendo op-
ciones como internacional, na-
cional, barrial, entre otras. Ob-
tienes la nota máxima al 
responder “internacional”, aun-
que esta opción no corresponda 
a la realidad del negocio. 

A nivel nacional, para alcan-
zar una puntuación supe-
rior a 600, se requiere te-
ner la perspectiva empresa-
rial de alguien con sólidos 
conocimientos, experiencia y un 
entorno proempresarial, o bien 
conocer las preguntas y las res-
puestas correctas. La mayoría 
de los emprendedores que pos-
tulan y son el público objetivo de 
este instrumento no encajan en 
la caracterización ideal del test, 
generando así una desigualdad 
marcada entre las grandes ur-
bes y las pequeñas comunas. 

Los fondos de capital semilla y 

Este test se ha aplicado duran-
te más de una década y, a diferen-
cia de la PAES, ha mantenido las 
mismas preguntas a lo largo del 
tiempo. Su puntaje de corte ha 
experimentado un incremento 
considerable, pasando de 289 
puntos en 2014 a más de 600 en 
2023 en la región del Biobío. 

Sin embargo, es importante 
señalar que esta prueba no refle-
ja la realidad individual de cada 
emprendedor; más bien, identi-
fica a aquellos que responden 

Puntaje corte  
en fondos para 
emprendedores
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EDITORIAL

Iniciado este mes el desplazamiento de turistas cre-
ce y con ello la visita a parques y reservas naciona-
les. Lugares únicos y de constante llegada de públi-
co, pero que al mismo tiempo eso significa un rol y 

responsabilidad colectiva mayor: el cuidado tanto per-
sonal como del propio ambiente. Mucho más por estas 
semanas cuando el calor es más alto. 

Lugares como la Reserva Nacional Ralco, la de Isla Mo-
cha, o la de Altos de Pemehue son visitados por turistas 
de todo el país durante esta época, que al mismo tiem-
po viene acompañado de altas temperaturas. 

A raíz de lo anterior es que Rodrigo Jara, Director regio-
nal de Conaf Biobío, señaló que “ las recomendaciones que 
hacemos a todos y todas quienes quieran conocer nues-
tras unidades silvestres protegidas por el Estado en la Re-
gión, es dar estricto cumplimiento a las órdenes que dé el 
guardaparques, tampoco alimentar a la fauna local ni ex-
traer vegetación. Otra recomendación muy importante es 
no desviarse de los senderos señalizados en estos lugares”. 

Otro atractivo en esta época son los parques naciona-
les, donde el Biobío cuenta con el Parque Nacional La-
guna del Laja y el Parque Nacional Nonguén. 

Al momento de visitar estos lugares, las personas se 
exponen a diferentes factores que pueden ir en perjui-
cio para la salud. Exposición a los rayos ultravioleta, des-
hidratación e insolación son algunas de las variables que 

Compromiso con el cuidado 
de los parques y reservas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Vacaciones en  casa  
  
Señora Directora: 

El verano ha llegado nuevamente, 
también las vacaciones, la luz, el calor y 
el quiebre de las rutinas familiares. En 
esta temporada, muchas familias bus-
can actividades para que los niños no 
solo se entretengan, sino que además si-
gan fortaleciendo su desarrollo integral. 

Este tiempo es propicio para crear 
experiencias y recuerdos dentro del 
hogar, en lugar de buscar opciones cos-
tosas fuera de casa que no siempre es-
tán al alcance del presupuesto. De esta 
manera, nos centraremos en las artes, 
las cuales, desde la pintura hasta la 
música, ofrecen un terreno fértil para 
la expresión creativa y el desarrollo 
cognitivo, siendo además una podero-
sa herramienta para el aprendizaje y la 
diversión. 

Ofrecemos algunos ejemplos. Una 
actividad sencilla, pero significativa, es 
la creación de un mural familiar a partir 
de materiales como fotografías, lápices 
de diferentes tipos, pinturas, revistas, 
papeles y pegamento. En él, se dibujan y 
escriben sentimientos y recuerdos aso-
ciados a aquellas imágenes. Será un es-
pacio para capturar la esencia y la histo-
ria de la familia estimulando no solo la 
creatividad, sino también la comunica-
ción y el sentido de pertenencia. 

Otra opción enriquecedora es la 
creación de un teatro en casa y la fabri-
cación de disfraces sencillos con ele-
mentos cotidianos para improvisar dis-
tintos cuentos e historias. Los niños, al 
convertirse en actores exploran la na-
rración, el desarrollo de habilidades lin-
güísticas y el fortalecimiento de la au-
toestima, fomentando también la ima-
ginación y el trabajo en equipo. 

La música, por su parte, puede con-
vertirse en la banda sonora de cada va-
cación y aventura familiar. Investigar 
música poco común, compartir nues-
tras canciones favoritas, organizar una 
orquesta con instrumentos improvisa-
dos como cajas de cartón, sartenes y 
palos, no solo garantiza momentos de 
risas, sino que también introduce a los 
niños en el mundo de la percusión y el 
ritmo. 

Las ideas aquí expuestas para niños y 
sus familias son simples, no requieren 
de gran inversión y se adaptan a los re-
cursos disponibles de cada hogar. Fo-
mentando estas y otras actividades en 
casa se proporciona entretenimiento, 
se cultiva en conjunto la creatividad y se 
fortalece el vínculo familiar de manera 
significativa, demostrando que la ver-
dadera riqueza se encuentra en la cali-
dad de los momentos compartidos. 

  
Jessica Castillo/Udla-Concepción  

IA  
  
Señora Directora: 

Leyendo un artículo, en relación al 
avance vertiginoso que está teniendo 
la Inteligencia Artificial  “AI” en el 
mundo de hoy, sus límites, si es que 
los tiene o los tendrá,  aparecía  una 
pregunta,  que marcaba el punto de 
inflexión,  entre la tremenda imagina-
ción que todos tenemos en relación a 
este tema y la cruda realidad que 
también podría  traer consigo... 

¿Están los humanos, nosotros, es-
tamos preparados, qué se está ha-
ciendo al respecto, se ha analizado 
profundamente la situación, cuando 
en algún momento, la “AI” sea demos-
tradamente culpable de la muerte de 
algún ser humano? 

Bonus Track... Un buen ejemplo a 
revisar, es lo que ocurre en la película 
“2001 Odisea del espacio” de Stanley 
Kubrick, en la disputa por la vida, en-
tre el astronauta David Bowman y 
HAL 9000 la computadora central de 
la nave espacial, no les cuento para 
que la vean. 

Humanos frente a la “AI” (Má-
quinas). 

Aunque no queramos recono-
cerlo, para allá vamos... 

  
Luis Enrique Soler 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

pueden afectar. 
Germán Acuña, presidente del Colegio Médico de 

Concepción, señaló con respecto a esto que “se debe to-
mar medidas cuando las personas van a hacer trekking, 
por ejemplo usar protector solar. Tratar de evitar expo-
ner al sol a lactantes y embarazadas, así como también 
deben mantener una correcta hidratación, para no pa-
sar a una insolación”. 

El director regional de Conaf, manifestó que “para 
evitar este tipo de siniestros, no se deben realizar foga-
tas, ni en las inmediaciones ni al interior de los parques 
nacionales. Sólo en el Parque de Laguna del Laja hay un 
sector para el camping, en los demás espacios no se pue-
de llevar a cabo esta actividad. Además señalar que se 
debe evitar fumar y tirar colillas de estos mismos den-
tro del parque y en sus inmediaciones”. 

Una responsabilidad que compete a todos. Una tarea 
a realizar con total compromiso. El bienestar de la na-
turaleza depende mucho del actuar humano.

Una responsabilidad que 

compete a todos. Una tarea a 

realizar con total compromiso. 

El bienestar de la naturaleza 

depende mucho del actuar 

humano.

¡
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“ Espero que centremos el debate en torno al 
consumo humano de pescado, donde 
actualmente el promedio ronda los 16 kilos per 
cápita, lejos de los 20,5 kilos de los países OCDE”. 
M.Candelaria Acevedo (PC), diputada.

“Debemos ser capaces de canalizar 
las demandas de los distintos 
sectores de la pesca artesanal con la 
pesca industrial”. 
Joanna Pérez (Demócratas), diputada

Ley de Pesca: objetivo es 
legislar en marzo de este año

CONGRESISTAS LOCALES ENTREGAN DETALLES

Con el ingreso del proyecto de 
Ley de Pesca, el Gobierno se alista 
para potenciar una de las reformas 
más importantes de su período, 
principalmente porque es profunda 
y está compuesta por bastante con-
tenido que pretende modernizar la 
actual normativa para el sector pes-
quero del país. 

Como bien se mencionó Diario 
Concepción en su edición del pasa-
do 5 de enero-sección Economía-, la 
iniciativa busca redistribuciones en 
la cuota global de captura, instala-
ción de consejos macro-zonales, 
implementación de mecanismos 
de protección social para pescado-
res, entre otros elementos que se 
engloban en más de 200 páginas, 
375 artículos permanentes y 28 
transitorios. 

Ahora es el turno del debate legis-
lativo, donde parlamentarios ya ge-
neraron un cronograma de trabajo 
para los próximos meses, trabajo que, 
por cierto, y a juicio de algunos con-
gresistas locales, se viene para largo.  

 
Trabajo parlamentario para 
 proyecto de Ley de Pesca 

Hasta ahora, la Comisión de Pes-
ca de la Cámara Baja acordó sesionar 
dos veces a la semana durante ene-
ro, incluyendo las reuniones de cada 
miércoles y una adicional los lunes. 
El objetivo: legislar durante marzo. 

Sin embargo, y como señaló el di-
putado Eric Aedo (DC), la discu-
sión está recién comenzando. Se 
viene el debate en la Comisión de 
Pesca, luego en el pleno de la Cáma-
ra Baja, luego la Comisión de Pesca 
del Senado, la sala del Senado y, 
eventualmente, una Comisión Mix-
ta. “Fácilmente el trámite puede de-
morar los dos años que le quedan al 
Gobierno”. 

Asimismo, Aedo señaló que se 
tornará una discusión compleja por 
las implicancias que el proyecto tie-
ne. “No debemos olvidar lo que ocu-
rrió con la ley anterior y los proble-
mas de transparencia que hubo en 
su tramitación”, refiriéndose a la 
conocida como Ley Longueira. 

El objetivo es “una ley que dé se-
guridad, que genere empleo estable 
y permanente en el tiempo”, por lo 
que, como dijo Aedo, “hay que con-
siderar el uso adecuado de los recur-
sos pesqueros que permitan el de-
sarrollo de la actividad económica, 
pero, al mismo tiempo, el cuidado 
de las especies”. 

 Por su parte, la diputada, Flor 
Weisse (UDI), espera que la discu-
sión parlamentaria “podamos coor-
dinar y conciliar las miradas de los 

La comisión encargada de revisar la iniciativa en la Cámara Baja 
acordó sesionar intensivamente durante enero, en vista de la 
reciente iniciativa ya presentada e impulsada por el Gobierno.

Por su parte, la diputada de Demó-
cratas, Joanna Pérez, señaló que en la 
discusión debe predominar la escu-
cha y el diálogo de todos los sectores. 
“Debemos ser capaces de canalizar 
las demandas de los distintos secto-
res de la pesca artesanal con la pes-
ca industrial, pero, sin duda, no de-
jando de lado a hombres y mujeres”. 

“Yo he dado una lucha impor-
tante en legislación y en política 
pública para visibilizar muchas ac-
tividades conexas que realizan mu-
jeres, entonces, creo que es impor-
tante dar una discusión profunda, 
pero también, que represente a to-
dos y todas, que sea una buena le-
gislación, sin corrupción, sin secto-
res que puedan desconfiar del uno 
o del otro”, sentenció Pérez. 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CONGRESO DE CHILE

distintos actores de la pesca, inclui-
da las mujeres dedicadas a las acti-
vidades pesqueras, trabajadores 
que se desempeñan en las plantas 
pesqueras, los dirigentes, académi-
cos y científicos”. 

 
Proyecciones para el centro del 
debate 

Para la diputada, María Candela-
ria Acevedo (PC), la discusión será 
importante en todo aspecto, sin em-
bargo, indicó que “el fraccionamien-
to será uno de ellos, así como tam-
bién esta promoción a la libre com-

petencia que propone la normativa”. 
Agregó que “desde mi parte espe-

ro que centremos el debate en tor-
no al consumo humano de pescado, 
donde actualmente el promedio 
ronda los 16 kilos per cápita, lejos de 
los 20,5 kilos de los países OCDE”. 

Algo que también reafirmó Ace-
vedo es que “esta ley debe resguar-
dar el empleo. Son cerca de 78 mil 
los empleos directos que genera el 
sector pesquero (62% de ellos son de 
pescadores artesanales), por lo que, 
sin duda, debemos cuidar esa fuer-
za laboral”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Francisco Inostroza, 
coordinador CRECE+PYME 

de FACEA UCSC.

Teresa Alarcón, Pamela Navarro, Verónica Vera, Ana Norambuena, María Marín y Julieta Romero.

Con más de 80 invitados se realizó en Hacienda Patagonia, Concepción, la ceremonia de cierre del 
proyecto (FIC-R): Fortalecimiento del turismo de Negocios de la Región del Biobío, iniciativa ejecutada 
por la Universidad Católica de la Santísima Concepción (UCSC) a través de la Facultad de Ciencias Eco-
nómicas y Administrativas (FACEA). 

La instancia contó con la presencia del administrador regional del Biobío, Iván Valenzuela, el director 
del proyecto y secretario académico de FACEA UCSC, Claudio Inostroza, la directora de Protur AG y la 
presidenta de Contur Biobío, entre otras autoridades. 

La ceremonia dio cuenta de un trabajo de casi dos años en el que se lograron realizar diferentes talle-
res, como; “Taller de Turismo de Reuniones”; “Gestión en Captación de Congresos”; “Hospitalidad y 
Calidad de Servicios” y “Co- Creación de la Oferta Turística”, entre otros.

CIERRE PROYECTO 
FORTALECIMIENTO DEL 
TURISMO DE NEGOCIOS 
DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Mirada Biobío PubliReportaje

Claudio Inostroza, director del proyecto y secretario 
académico de FACEA UCSC.

Cristóbal Moreno, Felipe Jara, Katherine Sanhueza y Andrés Melo.

Felipe Jara, Katherine Sanhueza, Iván Valenzuela y Andrés Melo. Iván Valenzuela, administrador regional.

Daniela Hidalgo y Claudio Inostroza.
Francisco Inostroza, coordinador CRECE+PYME de 
FACEA UCSC. María Laura Rodríguez y Claudio Inostroza.
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“Hay que poner acento en el valor que tiene 
esta nueva normativa, y el valor que tiene es 
que hay un proceso de firma de contratos 
donde los operadores están de acuerdo con 
las condiciones que estamos exigiendo”.

“Se va a implementar un ranking donde se 
van a mostrar los rendimientos 
operacionales de la empresas, permitiendo al 
ministerio poder concursar los recorridos de 
aquellas empresas que no cumplan”.

AGREGÓ QUE HUBO UN AUMENTO EN LOS SUBSIDIOS A LOS OPERADORES PARA ASEGURAR UNA MEJOR CALIDAD 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

“Aquí van a existir mejoras 
que tienen que ver con mayor 
regulación de los servicios”

El subsecretario de Transportes, Jorge Daza, se refirió a la 
entrada en vigencia de la nueva regulación para los 
taxibuses en el Gran Concepción. La autoridad reiteró 
que con los nuevos contratos firmados entre el Estado y 
las líneas, tendrán más herramientas para controlar 
dónde y cómo se realizan los 88 recorridos existentes.   

el compromiso que habíamos esta-
blecido con la ciudadanía del Gran 
Concepción, de poder contar con 
esta nueva herramienta que es el Pe-
rímetro de Exclusión, que deja atrás 
18 años de historia con la regula-
ción anterior. 

- ¿Qué cambios notarán las per-
sonas que usan los taxibuses en la 
zona con esta nueva regulación? 

- Tenemos un inicio de imple-
mentación que va a ser paulatina. 
Y en ese sentido, lo importante es 
que la gente sepa que aquí van a 
haber mejoras operacionales, que 
tienen que ver con una mayor re-
gulación para los servicios me-
diante la implementación de con-
diciones de frecuencia, de regula-
ridad y de puntualidad que van a 
ser analizar permanentemente 
mediante estudios que nosotros 
vamos a hacer.  

También se va ha implementar un 
ranking, donde se van a mostrar los 
rendimientos operacionales de la 
empresas,permitiendo al ministerio 
de Transporte poder concursar los 
recorridos de aquellas empresas que 
no cumplan. 

- ¿La idea es poder medir con in-
dicadores cómo se presta el servi-
cio de transporte público? 

- Aquí nosotros vamos a tener 
una herramienta concreta donde 
vamos a poder con condiciones ob-
jetivas  -que fueron contratadas en 
este nuevo Perímetro de Exclusión 
y con esas facultades que otorga 
esta nueva regulación- aumentar 
la frecuencia, la regularidad y la 
puntualidad de las empresas y gene-
rar este ranking que nos va a permi-
tir, en un tiempo determinado, que 
la empresa que no están cumplien-
do la podamos sacar de servicio y li-
citar esas operaciones.  

- ¿Qué otras mejoras o cambios 
va a permitir este nuevo marco re-
gulatorio? 

- También en ese sentido, de ma-
nera paulatina, vamos a incorporar 
cuestiones que son importantes, por 
ejemplo: el acceso universal para los 
buses con electromovilidad; un ma-
nual de normas gráficas, para que 
podamos tener uniformidad en las lí-
neas y podamos tener colores insti-
tucionales. Vamos a tener también 
otras mejoras tecnológicas como la 
implementación del GPS, un GPS 
que se mida online.  

Que luego de un año de operación 
podamos implementar el sistema 
de recaudo electrónico. Ya tenemos 
la aplicación móvil de información 
que está funcionando (Red de Movi-
lidad Regional) y las cámaras de se-
guridad para el 100% de la flota. Son 
cuestiones que la gente va ir viendo 

Con un estilo más bien tranquilo, 
el subsecretario de Transportes, Jor-
ge Daza, tuvo que aprender rápida-
mente que la situación de movili-
dad en el Gran Concepción no es 
igual que en el resto del país.  

Y lo anterior no como una carac-
terística de la que debamos particu-
larmente estar orgullosos, sino una 
que hace años es causa de molestias, 
desazón y da cuenta de la falta de pla-
nificación e inversión pública, que 
dejaron a la zona literalmente en un 
“gran atochamiento”. 

Por eso, es que en mayo pasado y 
tras los múltiples problemas causa-
dos por la congestión, el déficit de 
infraestructura y la fragilidad del 
sistema de transporte de pasajeros, 
evidenciados con las fallas en el 
Puente Ferroviario, que golpearon 
de lleno al servicio de pasajeros 
(Biotrén), el subsecretario comenzó 
a liderar un Plan (Más Movilidad) 
que busca revertir la actual situa-
ción y que de a poco -con mucha 
gestión y el compromiso de inver-
sión de distintos Ministerios y el 
Gobierno Regional (Gore)- comien-
za a mostrar avances. 

Y uno de ellos se produjo hace al-
gunos días, cuando tras 18 años de 
funcionamiento, se dejó atrás la an-
tigua regulación del transporte pú-
blico que regía en parte del Gran 
Concepción, para dar paso a una 
nueva, que se conoce con el nombre 
de Perímetro de Exclusión. 

Y aunque en la ciudadanía parece 
que existen dudas en torno a qué 
significa en la práctica este nuevo 
“rayado de cancha” para los líneas 
(operadores) de la locomoción colec-
tiva (buses gris con azul) en la zona, 
Daza subrayó que este es el punto de 
partida para un cambio sustancial en 
la calidad de servicio, y así lo expli-
có a Diario Concepción. 

- ¿Qué le parece haber iniciado 
la nueva regulación del transpor-
te público?   

-  La verdad que estamos bien con-
tentos, porque estamos cumpliendo 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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“Algunas (mejoras) van a ser estéticas, pero hay otras  
que son importantes para el cumplimiento de los 
indicadores de frecuencias, regularidad y puntualidad, 
que yo creo que es lo que más le importa a la gente”. 
Jorge Daza, subsecretario de Transportes.

“Sí, va a existir una 
incorporación de subsidios 
adicionales para esta 
operación”.

$1.700 millones 
extra en subsidios

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

como mejoras.  
Algunas van a ser estéticas, pero 

hay otras que son importantes para 
el cumplimiento de los indicadores 
de frecuencias, regularidad y pun-
tualidad, que yo creo que es lo que 
más le importa a la gente. 

-¿Por qué han puesto tanto én-
fasis en el funcionamiento y uso 
de la aplicación móvil Red de Mo-
vilidad Regional?   

- Porque va a generar una cuestión 
bien importante: las personas van a 
saber con una precisión online dón-
de viene el bus y a cuánto tiempo está 
de distancia. Entonces, va a existir un 
control social importante respecto 
de la frecuencia, los recorridos y de 
los horarios, cuestión que para noso-
tros también va a ser importante, 
porque el pago de los subsidios ope-
racionales serán en base a estas con-
diciones de cumplimiento. 

Hay que recordar que con esta 
aplicación y los GPS nos van a per-
mitir tener una herramienta técnica, 
tanto a los operadores como a noso-
tros, tener un medio que va a ser in-
cuestionable para poder pagar estos 
subsidios operacionales, bajo estas 
nuevas condiciones de cumplimien-
to y de operación. 

-En este sentido, ¿El Perímetro 
o nueva regulación incorporará 
recursos públicos para el funcio-
namiento de los recorridos? 

- Sí, va a existir una incorporación 
de subsidios adicionales para esta 
operación, que  contemplan una ci-
fra del orden de los $1.700 millones 
adicionales. Entonces, en ese senti-

citación. Entonces, nuestro com-
promiso es trabajar con todas las 
ganas para que podamos por lo me-
nos tener aprobadas estas bases y 
podamos lanzar la licitación. 

- Por lo tanto, ¿No alcanzarán a 
estar circulando en lo que queda 
de gobierno? 

- Es una licitación importante, son 
200 buses, en ese sentido los montos 
que están asociados también son 
importantes y por lo mismo, tene-
mos que avanzar en que en el año 
2024 podamos levantar esta licita-
ción para que puedan operar lo an-
tes posible. 

Este es un proyecto de Concesio-
nes, no es un proyecto que estamos 
desarrollando nosotros directamen-
te, pero que estamos trabajando en 
conjunto,  

- Entonces, ¿La realidad del pro-
yecto es? 

- Lo que pasa es que 200 buses es 
una licitación grande, que requie-
re al menos -como lo hemos dicho- 
unos 18 meses de trabajo, porque 
hay que hacer primero las bases de 
licitación, que tiene que ir al proce-
so de la Contraloría y luego levan-
tar la licitación y luego adquirir los 
buses.  

Entonces, estamos en los plazos 
muy, muy ajustados y, en ese sentido, 
estamos trabajando a toda marcha 
para que se cumpla dentro de nues-
tro gobierno, pero evidentemente, 
eso también va a depender de lo que 
pueden hacer todas las instituciones, 
porque hay tiempos que no los ma-
nejamos nosotros.

do, estas condiciones técnicas, de 
alguna otra manera, van a estar ga-
rantizadas para que la industria (lí-
neas de taxibuses) haga ese traslado 
tecnológico y pueda cumplir con es-
tas nuevas operaciones que le va-
mos a comenzar a exigir. 

- Los gremios de dueños de ta-
xibuses tiene temor de las san-
ciones por no poder cumplir con 
los nuevos indicadores, como el 
de frecuencia, debido a los “ta-
cos” que existen en la zona. ¿Esa 
realidad se tendrá presente? 

- Yo diría que hay que poner 
acento en el valor que tiene esta 
nueva normativa, y el valor que tie-
ne, es que hay un proceso de firma 
de contratos, donde los operadores 
están de acuerdo con las condicio-
nes que estamos exigiendo y, en 
ese sentido, una relación contrac-
tual nos permite a nosotros -con 
las herramientas que otorgan los 
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propios contratos- hacer que los 
horarios, la frecuencia de los reco-
rridos, se cumplan y que el pago de 
los subsidios por estas operaciones 
sean en concordancia con este 
cumplimiento de la operación con-
tratada. Y si no, ahí vienen las san-
ciones, las multas y también el co-
bro de las boletas de garantía y to-
das esas herramientas que entrega 
esta firma de contrato. 

- Es decir, ¿No hay margen 
para considerar los problemas 
de movilidad que usted mismo 
conoce? 

- Como usted lo dice, hemos 
aprendido a conocer las variables 
que implican la circulación en el 
Gran Concepción y las tendremos a 
la vista a la hora de los incumpli-
mientos, pero aquí hay condiciones 
que se contratan y que evidente-
mente se tienen que cumplir.  

Estos perímetros fueron larga-
mente trabajados con los gremios 
del transporte, y por eso es que se 
considera la incorporación de 1.700 
millones de pesos adicionales para 
los subsidios, para que exista ga-
rantía que la operación se pueda 
cumplir. 

- Y en el tema de la electromo-
vilidad, está el compromiso de 
incorporar 200 buses de este tipo 
a la zona ¿Qué pasa con ello? 

- El compromiso que nosotros te-
nemos es trabajar para que poda-
mos desarrollar esta licitación, oja-
lá dentro del año 2024 y usted sabe 
que este trabajo es un trabajo bien 
complejo, que explica que poda-
mos tener los recursos asociados y 
que la Contraloría también haya to-
mado razón de las bases de esta li-

“Que luego de un año de 
operación podamos 
implementar el sistema de 
recaudo electrónico”. 

Nuevo pago de 
tarifa digital

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



Ciudad
8 Diario Concepción Lunes 8 de enero de 2024

UN DOMINGO LLENO DE COLORES

Una tarde 
de música, 
artesanía y familia
Las dependencias de la Universidad de 
Concepción, como siempre, acogieron a decenas 
de personas en una jornada de entretención.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

ARTESANÍA africana.
TAMBORES africanos 
para marcar el ritmo.

MÚSICA en vivo.

EL CAPOEIRA: arte marcial, música y baile.

MUCHAS familias disfrutando de la actividad.
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Digitalización de antiguo diario penquista
“La Patria” registra 10% de avance

RESCATE DIRIGIDO POR BIBLIOTECAS UDEC:

Reunir a profesionales de diferentes
áreas del saber para acordar criterios
comunes que permitan disponer de
un gran volumen de archivos en poco
tiempo, es uno de los principales de-
safíos que enfrenta actualmente el
equipo de Bibliotecas UdeC con la di-
gitalización del diario “La Patria”. 

El proyecto es financiado por Bri-
tish Library y hasta la fecha ha logra-
do digitalizar los ejemplares apareci-
dos entre noviembre de 1930 y julio de
1931, de un total de 82 meses que
abarca el trabajo, que se centrará en
los números aparecidos durante los
años 30 del siglo pasado, periodo don-
de llegó a ser una de las publicaciones
con mayor circulación en la provincia
de Concepción. 

El avance es posible gracias a la im-
plementación de mejoras previas,
como la adecuación de la colección, la
limpieza del material y la adquisición
del equipamiento necesario. La Jefa de
Sala Chile y Coordinadora del proyec-
to, Rose Marie Espinoza Candia, des-
tacó el rol clave que tiene la participa-
ción de todas las unidades de la Direc-
ción de Bibliotecas, lo que permite
definir criterios pensando en la utili-
dad futura de los archivos más allá de
la simple digitalización. 

“Tenemos que estar en constante
evaluación de lo que realizamos. Afor-
tunadamente, podemos efectuar acti-
vidades de coordinación de todas las
áreas. Los principales desafíos han
sido unificar todos esos criterios, por-
que tenemos que trabajar pensando
no solamente en lo que nos pide Bri-
tish Library, con sus requerimientos de
catalogación y descripción en los me-
tadatos, sino también en qué es lo más
importante para nosotros”, señaló. 

La colaboración entre distintas uni-
dades no solo se centra en el largo
plazo, ya que el desarrollo del proyec-
to en si requiere una cooperación
constante. Un ejemplo es la labor eje-
cutada por la Unidad de Apoyo a la In-
vestigación, que se encargó del proce-
so de digitalización, en el cual se efec-
túan las tomas de imagen o páginas,
la edición digital, producción y orga-
nización digital del material en un re-
positorio. 

“Para ello, se ha trabajado con he-
rramientas tecnológicas que permiten
generar un diario legible para el usua-
rio”, comentó el Jefe de la unidad, Ro-
drigo Espinoza Alarcón, que también
se encarga del almacenaje del material
físico. 

FOTO: DIRECCIÓN DE BIBLIOTECAS UDEC

La iniciativa es financiada por British Library y rescata una
serie de ediciones del que llegó a ser uno de los diarios con
mayor circulación en la provincia de Concepción en los años
30 del siglo pasado. 

concluye el proyecto, por lo que los hi-
tos deben estar cumplidos. Ello a cor-
to plazo implica la concreción de una
serie de pasos, como la elaboración de
un informe intermedio, junto al envío
de imágenes y descripciones a British
Library. 

Además, dentro de las acciones
comprometidas se encuentra la reali-
zación de actividades de difusión des-
tinadas a las usuarias y usuarios que
requieran acceder a este tipo de docu-
mentos, como periodistas o investiga-
dores/as de ciencias sociales. 

No obstante, en Bibliotecas UdeC la
idea es proyectar el uso de los archi-
vos resultantes en el futuro y extender
las colecciones digitalizadas con el
objetivo de “conformar una platafor-
ma especial de diarios, para que esto
se mantenga como un servicio de con-
sulta y acceso abierto”, agregó Rosó
Marie Espinoza. 

Por su parte, la Directora de Biblio-

tecas UdeC, Karen Jara Maricic, des-
tacó el trabajo conjunto que ha permi-
tido alcanzar los distintos objetivos
propuestos hasta el momento. 

“Fundamental es el trabajo en equi-
po que se ha generado para alcanzar
los objetivos trazados en el proyecto.
Sin duda, la calendarización y plani-
ficación para la digitalización de este
material ha sido clave para lograr
avanzar; por ello, esperamos finalizar
de manera exitosa en los tiempos
comprometidos”, afirmó. 

La digitalización del diario “La Pa-
tria” se enmarca en el Endangered Ar-
chives Programme, iniciativa de Bri-
tish Library que busca facilitar la di-
gitalización de archivos vulnerables y
para cuya ejecución otorgó 40 millo-
nes de libras esterlinas. El proceso a su
término contempla el envío de los re-
cursos ya digitalizados a la Biblioteca
Británica en Londres. 

Además, se compartirán copias con
la Dirección de Servicios de Informa-
ción y Bibliotecas de la Universidad de
Chile (Sisib) y el Fondo Margot Loyo-
la, en el marco de la cooperación exis-
tente con estas instituciones, la cual
tiene como objetivo asegurar la pre-
servación digital de los archivos.

Noticias UdeC

A lo anterior, se suma el trabajo de
la Unidad de Patrimonio, la cual apo-
ya en tareas como coordinar el flujo
del proceso, que contempló la ubica-
ción del material limpio, su digitaliza-
ción, depósito y posterior rotulado. 

Sin embargo, la labor no termina
con el traspaso de los archivos al so-
porte digital, ya que posteriormente
se deben ingresar los metadatos; es de-
cir, información que describe los da-
tos presentes en el archivo. En este
caso, dicha tarea cuenta con el apoyo
de la Unidad de Gestión y Análisis de
Recursos de Información, dirigida por
Álvaro López Bustamante, quien ex-
plicó que el foco de su trabajo estuvo
en definir cómo serían descritos los
ejemplares. 

“Los metadatos son la descripción
de un recurso; por lo tanto, sin ellos no
se pueden hacer búsquedas, y por
ende, no se puede encontrar nada.
Esto quiere decir que los metadatos 

son fundamentales para la realiza-
ción de este proyecto, pues de otra
manera no existiría forma de encon-
trar la información digitalizada, y se-
ría imposible ordenarla”, indicó. 

Los archivos requieren del desarro-
llo de una infraestructura tecnológi-
ca para su posterior consulta, labor
encabezada por la Unidad de Tecno-
logías de la Información, consistente
en la configuración del servidor y el de-
sarrollo de la plataforma DSpace, que
permitirá la gestión, el almacenamien-
to y la publicación de los ejemplares
digitalizados. A este trabajo que se
suma la asesoría en la configuración
del escáner y el almacenamiento de la
digitalización. 

Acceso abierto: el próximo
desafío 

El procesamiento y categorización
de los ejemplares tiene un plazo defi-
nido: junio de 2024, fecha en la cual 
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Desde esta semana playas de
Lenga y Ramuntcho quedan
habilitadas para el verano

COSTA DE LA PROVINCIA PENQUISTA

La península de Hualpén se ha
convertido en uno de los lugares
preferidos por los amantes de las ca-
minatas y claro está: de las playas.
Los Burros, Los Cuervos y hasta Ca-
leta Peroné son destinos predilectos
para los amantes de la naturaleza,
sin embargo, las playas más visita-
das por los turistas que se acercan
a este sector, son la de Lenga, Len-
ga Inclusiva y Ramuntcho, lugares
que no se encuentran habilitadas en
este momento. 

Lenga 
La playa de Lenga comenzó como

un asentamiento que se dedicaba a
la explotación de una cantera para
la construcción de la planta siderúr-
gica Huachipato en 1949. Esto atra-
jo a muchas personas, generando
un sitio espontáneo de los trabaja-
dores de la reconocida empresa lo-
cal, que posterior al terremoto de
1960 dejó de funcionar, lo que hizo
que las personas que vivían en el lu-
gar se dedicaran a la pesca, lo que
luego generó que se desarrollara el
auge gastronómico que vemos hoy
por la visitada zona. 

Además de ser un lugar idóneo
del punto de vista culinario, los vi-
sitantes se acercan para disfrutar de
la costa. Estas mismas, desde esta
semana, se encontrarán completa-
mente habilitadas para recibir a los
cientos de turistas que se acercan al
balneario.   

Con una aprobación de $51 millo-
nes el Concejo Municipal aprobó
la adjudicación de la licitación para
disponer de los servicios de salvavi-
das, junto con medidas que van en
pos de la  prevención ambiental
para Lenga, Lenga Inclusiva y Ra-
muntcho. 

Esta iniciativa municipal busca
contratar a dos salvavidas por cada
playa, que trabajarán por turnos
entre las 10:00 y 20:00 horas. Asimis-
mo, se dirigirán recursos para habi-
litar torres de vigilancia, boyas, ba-
sureros y la implementación nece-
saria para garantizar la seguridad y
el orden de los bañistas. 

El alcalde de Hualpén, Miguel Ri-
vera, manifestó que “el objetivo es
ser una comuna ecoturística y en
eso hemos estado trabajando en los
casi dos años y medio que llevamos
de administración. Tenemos que
ordenar este desorden histórico que
se ha visto en esta playa”, refiriéndo-
se a Ramuntcho. 

La instalación de torres de vigi-
lancia se condice con las acciones
que había anunciado el municipio
hualpenino, en relación al levanta-
miento de chozas y las fosas sépti-
cas que se han detectado en las in-
mediaciones de las playas. De la
misma manera, la casa edil en abril
del año pasado presentó una de-
nuncia ante el Consejo de Monu-

Desde instalaciones para la seguridad ciudadana en la Península de Hualpén
hasta salvavidas. Todo esto tras el llamado a licitación que ahora cuenta con su
aprobación lista. Locatarias esperan un importante número de visitantes. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

mentos Nacionales por los daños
producidos por la construcción ile-
gal de instalaciones en esa playa
y/o en los terrenos privados que la
colindan. 

Además, en el lugar se instalará
una casa de Seguridad Ciudadana
en el acceso a las caletas de la Penín-
sula, además de la adquisición de un
automóvil 4x4 por parte de Carabi-
neros, para que puedan llegar con
más facilidad a las caletas. 

Mirada de locatarios 
Quienes ven con optimismo esta

habilitación de las diferentes playas,
son los locatarios de los diversos 

locales gastronómicos que se en-
cuentran en el borde costero de
Lenga.  

Margot Merino, trabajadora de
Cocinería Ramirez ubicada en plena
avenida principal, comentó que “esto
sólo beneficia a todos los que traba-
jamos al lado de la playa, nuestro lo-
cal tiene una ubicación privilegiada
y nos vemos al llegar a Lenga, y con
la venida de más veraneantes nues-
tras ventas aumentan, así que por
nosotros está muy bien que se habi-
lite la playa. Los recorridos en lancha
igual atraen bastante turista, todos
acá trabajamos juntos para que sa-
quemos cuentas alegres”. 

En tanto, Andrea Merino, dueña
del local de comida al paso “La mu-
jer del Mar”, señaló que “lo que aquí
más nos importa como comercio es
que vengan personas y vean nues-
tros letreros, que se empapen de
nuestra publicidad. Yo por aquí soy
conocida porque vendo una empa-
nada gigante, de medio kilo. Esa
empanada se llama “La mujer del
Mar” y vienen clientes desde Los
Andes y Santiago solo a probarla. Se
hizo un poco viral por TikTok y aho-
ra todo el mundo quiere probarla”.

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL SUELDO EN CASO DE MUJERES ES DE POCO MÁS DE $572 MIL

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

$600 mil 26 es la remuneración 
imponible promedio mensual, en 
la Región del Biobío, de trabajado-
res con contratos vigentes registra-
dos bajo Ley N° 21.015 de inclusión 
laboral y/o en el Registro Electróni-
co Laboral.  

Por sexo, se aprecia que la remu-
neración promedio en hombres es de 
$615 mil 967 pesos y en mujeres es de 
$572 mil 250. Esto según datos del 
D e p a r t a -
m e n t o  
de Estu-
dios de 
la Dirección del Trabajo.  

Dentro de la misma estadís-
tica, se consigna que actualmen-
te se registran 4 mil 380 contra-
tos vigentes de trabajadores con 
discapacidad y/o asignatarios 
de pensión de invalidez regis-
trados bajo la normativa y/o en 
Registro Laboral. De la misma 
forma, desde la publicación de 
la ley en 2017, se han contabili-
zado 8 mil 474 contratos de este 
tipo en la Región. 

“La Ley N° 21.015, que es la 
ley de inclusión la-

Inclusión laboral: remuneración 
promedio es de $600 mil en el Biobío 
y hombres siguen ganando más

Se trata de personas con contratos 
vigentes registrados bajo Ley N° 

21.015  y/o en el Registro 
Electrónico Laboral. Esto según 

datos del Departamento de 
Estudios de la Dirección del 

Trabajo. Desde la 
publicación de la ley en 

2017, se han contabilizado 
8 mil 474 contratos de este 

tipo en la Región.

1% del personal de una empresa de 100 empleados 
debe estar destinado a contratos de este tipo.

ILUSTRACIÓN:ANDRÉS OREÑA P.

boral, establece un mecanismo que 
incentiva la incorporación de perso-
nas con discapacidad, o asignatarias 
de pensión de invalidez, al mundo la-
boral. Con esto lo que se busca es ga-
rantizar la reserva legal de empleos 
para un porcentaje de personas que 
cumplan con esta condición”, expli-
có la directora regional del Trabajo 
en Biobío, Roxana Rubio.  

En detalle, la normativa aplica 
para empleadores del sector públi-
co y privado, y dispuso su obligato-
riedad a partir del 1 de abril de 2018 
para las empresas de 200 o más tra-
bajadores, y a partir del 1 de abril de 
2019 para empresas que tengan 100 
o más trabajadores, estableciendo 
que las empresas que tengan 100 o 
más trabajadores deben contratar 
o mantener contratados al menos el 
1% de personas con discapacidad o 
asignatarias de una pensión de in-
validez de cualquier régimen previ-
sional, en relación al total de traba-
jadores de la empresa. 

Los empleadores del sector priva-
do deben registrar los contratos de 
trabajo celebrados con personas 
con discapacidad en el sitio de la Di-
rección del Trabajo sus modificacio-
nes o términos. 

También deben realizar una co-
municación electrónica durante 
enero de cada año, reportando in-
formación del año anterior, con el 
número total de trabajadores, nú-
mero de personas con discapaci-
dad que deben ser contratadas, y 
número de contratos vigentes que 
mantienen con personas con disca-
pacidad o asignataria de pensión de 
invalidez. 

En ese mismo aspecto, en 2023 se 
registraron 281 empresas que reali-
zaron la comunicación electrónica 
de la Ley de Inclusión Laboral con 
casa matriz en la Región del Biobío.  

 
Alternativas 

Asimismo, según explicó la direc-
tora regional del Trabajo, “el artícu-
lo 157 del Código del Trabajo esta-
blece alternativas para las empresas 
que por razones fundadas no pue-
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Aprueban proyecto para 
prorrogar teletrabajo en 
reparticiones públicas

Por 26 votos a favor y uno en con-
tra, la sala del Senado aprobó el pro-
yecto que prorroga por 2024 el tele-
trabajo en los servicios públicos. La 
iniciativa era parte de los compro-
misos adquiridos con los gremios 
del Sector Público, luego de que la 
Cámara de Diputadas y Diputados 
rechazara incluirlo en la ley de rea-
juste salarial. La iniciativa fue visa-
da, en general y particular, por una-
nimidad de los miembros de las co-
misiones de Hacienda y Trabajo y 
Previsión Social unidas.  Ahora, tras 
la votación de la sala del Senado el 
articulado pasará a segundo trámi-
te legislativo en la Cámara Baja. 

En concreto, el texto extiende por 
2024 el artículo 66 de la ley n°21.526, 
que faculta a las jefas y los jefes su-
periores de servicio de las subse-
cretarías y de los servicios públicos 
dependientes de los ministerios o 
que se relacionen con el Presidente 
de la República a través de ellos, 
para eximir del control horario de 
jornada de trabajo hasta el 20% de 
la dotación máxima del personal 
del respectivo Servicio, cualquiera 
sea su régimen laboral. Estas perso-
nas podrán realizar sus labores fue-

CREDITO FOTO

ra de las dependencias instituciona-
les, mediante la utilización de me-
dios informáticos dispuestos por el 
Servicio. 

“La facultad del jefe de servicio 
debe considerar el número máxi-
mo de funcionarios y funcionarios 
que pueden acceder a teletrabajo. El 
acceso del personal a teletrabajo es 
voluntario, eso también es impor-
tante de recalcar. Segundo, las áreas 
y funciones de la institución tienen 
que poder ser teletrabajables. En 
este sentido, hay una distinción im-
portante con el sector privado pues 
en el Estado hay mucha atención a 
público, entonces hay una serie de 
funciones que no son teletrabaja-
bles. De ahí la necesidad de que se 
tenga que evaluar en su propio mé-
rito”, explicó la subsecretaria de Ha-
cienda, Heidi Berner, durante su ex-
posición en la Sala del Senado.  

Esta facultad no podrá exceder 
del 20% de la dotación máxima de 
personal del servicio y a quienes se 
aplique este artículo deberán por 
otro lado, realizar presencialmente 
labores en las dependencias institu-
cionales, al menos, tres jornadas dia-
rias dentro de la jornada semanal.

dan cumplir total o parcialmente la 
contratación directa de personas 
con discapacidad como, por ejem-
plo, el celebrar contratos de presta-
ción de servicios con empresas que 
tengan contratadas personas con 
discapacidad y efectuar donacio-
nes en dinero a proyectos o progra-
mas de asociaciones, corporacio-
nes o fundaciones”. 

 
Teletón 

Por su parte, Fabiola Palominos, 
coordinadora del Programa Unidad 
Laboral (Ulab) de Teletón Concep-
ción, se refirió a la normativa y dijo 
que “es un tremendo paso que da-
mos como sociedad. Sin embargo, 
una cosa es que exista la ley y otra es 
cómo las empresas la cumplen. La 
normativa en sí es buena, pero no-
sotros como Teletón, en un progra-
ma que llevamos como Unidad La-
boral, nos cuesta mucho incorporar 
usuarios nuestros a empresas”.  

En esa misma línea, la encargada 
de la unidad laboral de la institu-
ción, agregó que las exigencias de 
experiencia traban el acceso de per-
sonas en situación de discapacidad 
a algún trabajo. “Una de las mayo-
res complejidades que nos ha pasa-
do a nosotros es que las empresas 
igual están pidiendo requisitos altos 
como, por ejemplo, años de expe-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

riencias. Es una de las mayores tra-
bas que tenemos, porque Teletón 
atiende a personas de hasta cierta 
edad, nosotros atendemos a jóve-
nes de hasta 20 o 23 años máximo. 
Tenemos muchos jóvenes que están 
egresando como profesionales, 
como técnicos y que salen con todas 
las ganas de trabajar, pero aparecen 
ofertas laborales con requisitos muy 
altos”, comentó. 

“Tenemos muchas personas que en 
situación de discapacidad nunca han 
tenido la oportunidad de trabajar, en-
tonces cómo se le pide 3 o 5 años de ex-
periencia”, cerró Palominos.  

 
Denuncias 

Al respecto del cumplimiento de 
la ley, la directora del Trabajo en 
Biobío puntualizó que “nosotros 
como Dirección Regional del Traba-
jo hemos podido verificar que los 
empleadores han recepcionado muy 
bien las obligaciones que surgen a 
partir de la aplicación de estas leyes, 
porque vemos que vemos que exis-
te el cumplimiento que señala la ley. 
Hasta el momento no tenemos fis-
calizaciones que hayan reportado 
algún incumplimiento o la aplica-
ción de multas por este concepto”. 

FOTO: CC
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FOTO:  LNB CHILE - ABA ANCUD / FELIPE HUENUAN

Carlos Campos A. 
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L
legaron agotados tras un 
largo viaje desde Ancud 
y los esperaban hasta sus 
mascotas. El plantel y 
cuerpo técnico de 

Basket UdeC siguen festejando un 
nuevo título, otro más que llena las 
vitrinas del club. 

Tricampeones de la Supercopa. 
Suena contundente. Y así ha sido el 
paso del Campanil los últimos años  
en el básquetbol chileno, un equipo 
que está marcando época ganando 
todo a nivel local, junto con la Liga 
Nacional y Copa Chile. “Teníamos 
que revalidar la Supercopa y con 
esa convicción fuimos. Sabíamos 
que no sería fácil y ambos partidos 
se dieron duros, pero estuvimos 
bien enfocados, pudimos plasmar el 
juego, tuvimos buenos porcentajes 
y se dieron los resultados”, expresó 
el experimentado e incombustible 
Evandro Arteaga, histórico escolta 
auricielo. 

¿Cómo alzó esta Supercopa el 
Campanil? La tarde del viernes se 
impuso por 111-68 a Liceo Pablo 
Neruda, metiéndose en la final que 
jugó la noche del sábado frente a 
ABA Ancud, que en casa nunca es 
un rival abordable. El básquetbol 
en Chiloé se vive con intensidad. Y 
apareció la categoría auricielo, con 
un elenco que por sexta ocasión 
consecutiva ganó el duelo decisivo: 
fue 95-69 y a festejar. 

El registro impacta: Universidad 
de Concepción llegó a 11 finales en 
los últimos años, de las cuales ganó 
9. Al respecto, Arteaga expresó que 
“si repasamos atrás, es tremendo. 
Post pandemia hemos tenido años 
bastante exitosos y hay que seguir. Sí, 
súper contentos, pero debemos 
mantener los pies en la tierra para 
ojalá tener un cuarto año con los  
buenos resultados que esperamos. 
Cada vez es más difícil. Tenemos que 
tener hambre y ganas de volver a se-
guir ganando. Esa es una parte im-
portante de la motivación. Si ya ga-
nar una vez ya es difícil, imagina dos, 
tres veces e ir por el cuarto. La Liga 
Nacional ya arranca este fin de sema-
na, es una temporada larga y hay 
que ir partido a partido. No hay que 
pensar en lo que vendrá más adelan-
te, porque no sirve. Lo único que lo 
que importa es el partido que viene 
... la suma de resultados te va llevan-
do al lugar donde quieres estar”.   

Un grupo de supercampeones que 
ya se metió en la historia grande 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Universidad de Concepción festeja otro título más, el sexto consecutivo y el noveno 
en las últimas finales que disputó. “Si ganar una vez ya es difícil, imagina dos, tres 
veces e ir por un cuarto año de buenos resultados”, apuntó el histórico Arteaga. 

El Campanil sigue brillando y en 
lo más alto del básquetbol nacional, 
poniéndose cada vez la vara más 
alta e intentando competir lo mejor 
posible ante potencias extranjeras 
en la Champions League. Quizás 
hoy no se dimensiona, pero Basket 
UdeC atraviesa, probablemente, por 
el mejor momento de su historia.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL CAMPANIL Y UNA ÉPOCA DORADA

PIETER 
PRINSLOO fue 
escogido el MVP 
de la final ante 
ABA Ancud.

CERCA DEL MEDIODÍA de ayer llegó el Campanil al Biobío, tras un largo viaje desde Ancud.

OTRO TÍTULO más para las 
vitrinas del Campanil.
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El fútbol regional y una 
temporada de contrastes 
El título de Huachipato en Primera y la buena campaña de 
Lota Schwager en Tercera B fueron lo más destacado de un 
2023 con altibajos. En el ámbito masculino, la UdeC y 
Deportes Concepción reaccionaron a tiempo para 
mantenerse en Primera B y Segunda, respectivamente, 
Fernández Vial tuvo una campaña muy buena considerando 
cómo se armó y Naval fue la gran decepción. En las damas, la 
UdeC comenzó bien de la mano de Camila Gómez pero tras 
su partida y no poder clasificar a la liguilla por el título se 
mostró irregular, aunque cerró la permanencia en Primera 
con tranquilidad. Por su parte, Fernández Vial descendió y 
Huachipato estuvo muy cerca de lograr la vuelta a Primera.    

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

C
on el término de la liguilla 
de Tercera B se cerró ofi-
cialmente la temporada 
2023 del fútbol regional. 
Un año que tuvo como 

hito máximo el campeonato logrado 
por Huachipato en Primera, mien-
tras el resto de los equipos masculi-
nos tuvieron dispares rendimientos. 
En el fútbol femenino igual hubo de-
sempeños un tanto dispares.   

 
Campeón y casi ascenso 

Huachipato, de la mano de Gusta-
vo Álvarez, consiguió su tercera estre-
lla. Un título que aparecía improbable 
durante buena parte de la segunda 
rueda, donde Cobresal fue líder toda 
la segunda rueda…hasta la última fe-
cha. Con Gonzalo Montes como es-
tandarte, el acero remató con 11 fe-
chas sin perder y se quedó con la co-
rona de Primera.  

De cara a 2024, ya ha tenido mucho 
movimiento: Álvarez partió a la U. de 
Chile y llegó Javier Sanguinetti. Ade-
más, partieron Gabriel Castellón, Ni-
colás Baeza y pablo Magnín, y se es-
pera que tampoco continúen Nicolás 
Ramírez y Gonzalo Montes, pero el 
acero aseguró varios nombres para 
2024: ya llegaron Zacarías López, 
Franco Vega, Sebastián Sáez, Leandro 
Díaz, Mario Briceño, Santiago Silva y 
Jeisson Vargas.  

Con su equipo femenino, el acero 
estuvo muy cerca de volver a Prime-
ra. Tras una notable fase regular, don-
de fue primero de la Zona Sur con 37 
puntos, en semifinales cayó 3-2 con 
Everton, que ascendió junto a Unión 
Española.   

Jorge Correa, gerente general de 
Huachipato FC, analizó lo que fue la 
temporada anterior y lo que se viene 
en 2024. Sobre lo logrado en 2023, ase-
guró que “creemos firmemente es la 
consecuencia de un proyecto a largo 
plazo que se viene trabajando con 
tiempo desde nuestra llegada y que 
hace muchos años se fue gestando. Se 
encontró al cuerpo técnico idóneo 
para poder concretar lo que pensa-
mos y así dar el paso clave a lo que ve-
níamos armando. En resumen, tuvi-
mos un buen torneo, logramos expor-
tar jugadores al extranjero y coronar 
todo con un título histórico para nues-
tra institución. Eso es algo que queda-
rá marcado por siempre”. 

Respecto a las claves de este logro, 
considerando que en 2021 el equipo 
había perdido la categoría y el grueso 
de ese plantel ahora fue campeón, Co-
rrea destacó que “siempre trabajamos 
para ganar. Se puede lograr o no, pero 
siempre el objetivo pasa por ganar el 
siguiente partido que tenemos al fren-
te y realizar buenas temporadas cada 
año. Nuevamente, fuimos perseveran-
tes y seguimos con las convicciones de 
contar con un plantel experimentado, 
pero no me refiero solo en edad, sino 

como pide esa condición. También 
está la Copa Chile y la Libertadores, sa-
biendo que este último torneo reúne a 
los mejores clubes del continente, es-
perando cumplir una buena campaña 
y ser un rival duro para cada equipo 
que nos toque enfrentar”. 

Consultado por el ámbito formati-
vo, en relación a la inversión y objeti-
vos para 2024, el gerente general de 
Huachipato FC señaló que “siempre se 
le ha dado mucha importancia a esa 
área, porque sabemos que nuestros 
‘primeros refuerzos’ vienen de ahí, de 
la cantera acerera. Por eso nos enfoca-
mos fuertemente en el formativo, po-
tenciando año a año esa área, tanto en 
el capital profesional de los formado-
res que ahí trabajan, como también en 
la captación de jugadores que recluta-
mos para que participen y se formen 
en nuestra institución. Para eso hay 
una inversión económica que cada 
año crece”. 

Correa también analizó la campaña 
del equipo femenino. “Se realizó una 
muy buena campaña, se sacó una bue-
na ventaja ante las rivales de la zona sur 
que nos permitió clasificar a las finales 
nacionales. Estuvimos cerca de acce-
der a la final por el ascenso, pero caí-
mos en un partido muy apretado ante 
Everton. Eso nos dice que la tempora-
da fue buena y que nuestros elencos, 
tanto formativo como profesional del 
femenino, van creciendo y cumpliendo 
las metas que nos proponemos. Espe-
ramos que el 2024 sea mejor, nos inte-
resa seguir en constante crecimiento y 
nuevamente esperamos ser protago-
nistas y luchar por el retorno a Prime-
ra División. Mas aún, cuando segui-
mos con un equipo mayoritariamente 
formado en casa y con una fuerte iden-
tidad de lo que es Huachipato y lo que 
significa defender esta camiseta”. 

 
Permanencia 

En la UdeC, el presupuesto se redu-
jo de forma importante de 2022, don-
de llegó a la liguilla por el ascenso, a 
2023. Miguel Ramírez siguió con un 
equipo muy joven, y en la primera rue-
da el Campanil terminó colista. Para la 
segunda etapa, se reforzó con nombres 
de jerarquía (Osvaldo González, Se-
bastián Gallegos y Mauro Donoso) y 
tuvo una gran racha, con más de diez 
partidos invicto entre el torneo de Pri-
mera B y Copa Chile, donde llegó a se-
mifinales. Al final, terminó 13°. 

En las damas, con la llegada de la se-
leccionada argentina Camila Gómez 
Ares dio un salto de calidad mientras 
ella estuvo en el equipo. Un error ad-
ministrativo -perdió 3-0 en secretaría 
un encuentro que en cancha le ganó 7-

que en tiempo de trabajo en el club y 
con los compañeros que tenían al fren-
te, porque eso normalmente no suce-
de en los equipos y se cambian muchos 
jugadores”. 

En esa línea, agregó que “nosotros 
pensamos que ese era el punto. Por lo 
mismo, se mantuvo gran base de los úl-
timos cinco años y los nombres pro-
pios han cambiado muy poco. El club 
ha mantenido una estructura de juga-

dores. El caso de Cris Martínez, Gabriel 
Castellón, Claudio Sepúlveda que lle-
gó en 2015, Nicolás Ramírez, Benjamín 
Gazzolo y Brayan Palmezano, entre 
otros. Las convicciones eran que los ju-
gadores que tenían las capacidades 
técnicas y que faltaba un cuerpo téc-
nico que ayudara a sacar el mejor po-
tencial de este grupo”. 

En cuanto a la proyección y las me-
tas para 2024, con muchos desafíos na-

cionales e internacionales, Correa afir-
mó que “estamos armando el plantel 
profesional para afrontar todas esas 
competencias y esperamos realizarlo 
de la mejor forma posible. Tenemos la 
Supercopa en los próximos días y des-
pués comienza el torneo nacional. 
Queremos dar el primer paso en esos 
campeonatos, porque somos cons-
cientes que somos el actual campeón 
del fútbol chileno y debemos jugar 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Huachipato 
7° en torneo de Transición y  
18° en el Apertura 
 
UdeC  
12° en el Apertura 
 
 
 
 
 

UdeC 
2° en zona sur, clasificó a  
cuadrangular por el título,  
donde le ganó final a Curicó  
y ascendió a Primera 
 
Naval 
3° zona sur 
 
D. Concepción 
4° zona sur 

    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fernández Vial  
1° etapa inicial zona sur,  
1° cuadrangular y campeón  
del torneo en el Apertura;  
1° etapa inicial zona sur y  
1° fase final por el título en  
el Clausura)  
*Por problemas  
administrativos no subió y  
estuvo cerca de un año y medio  
sin jugar 

Municipal San Pedro 
6° grupo C, no avanza  
a fase final 
 
Deportes Coronel  
5° grupo C, no avanza  
a fase final; en el Clausura  
fue último del grupo sur 

2013

UdeC  
4° en el Clausura y 
12° en el Apertura 
 
Huachipato 
6° en el Clausura y  
5° en el Apertura) 
 
 
 
 

D. Concepción  
9° torneo 2013-2014 
 
Naval  
12° en torneo 2013-2014, 
 pero descendió por  
sanciones administrativas 
 
Lota Schwager  
14° en torneo 2013-2014 

2014

Huachipato 
3° en el Clausura y  
12° en el Apertura 
 
UdeC  
6° en el Clausura y  
3° en el Apertura 
 

D. Concepción  
4° en tabla general 
 
Lota Schwager  
14° en tabla general,  
desciende a Segunda  
División 
 

Naval  
10° en torneo 2014-2015 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

Deportes Tomé  
10° en zona sur

2015

UdeC  
5° en el Clausura y  
16° en el Apertura 
 
Huachipato  
9° en el Clausura y  
10° en el Apertura 
 

D. Concepción  
8° en tabla general, fue  
3° en la segunda rueda con  
lo que clasificó a la liguilla  
de promoción. Sin embargo,  
fue desafiliado del fútbol  
profesional 
 

Naval  
3° en primera fase y  
5° en liguilla por el ascenso 
 
Lota Schwager  
11° en primera fase y  
2° en liguilla por el descenso 
 

Fernández Vial  
4° 
 
 
 
 
 
 

Deportes Tomé  
3° en zona centro-sur y  
6° en fase final por el título 

2016
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rinegras cayeron por penales y des-
cendieron a Primera B. 

El gerente deportivo Fernando Laz-
cano detalló que “el balance del 2023 
es positivo, sobre todo, por la incerti-
dumbre con que comenzamos el año 
y los resultados deportivos están a la 
vista. En lo administrativo nos hemos 
ido ordenando de a poco. Después de 
un panorama negro en un inicio, ter-
minamos con los sueldos al día y orde-
nando las deudas de la administra-
ción anterior”. 

El ex volante apuntó que “la idea era 
pasar un año tranquilo en la tabla y ce-
rrar terceros superó todas las expecta-
tivas. El 2024 seguirá la línea de nues-
tro proyecto y en base a eso y sin ha-
cer locuras económicamente entrar a 
competir y pelear por estar en la par-
te alta. Iniciaremos la pretemporada 
con diez jugadores de casa y se le dará 
mucha fuerza a lo formativo. Ahora tie-
nen que ganarse su lugar, la oportuni-
dad está”. 

Sobre el femenino, advirtió que “to-
davía está un poco en una nebulosa. Ni 
siquiera tenemos bases de Segunda 
masculina, acá ni cerca. Sí queremos 
mantener una base del equipo del 2023 
y también hay chicas interesantes que 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

vienen de abajo para volver lo  más 
pronto posible  a Primera”. 

 
Giro total 

Deportes Concepción comenzó el 
2023 armándose de forma anticipa-
da, con el técnico César Bustamante 
trayendo varios jugadores desde su ex 
club, General Velásquez, y sumando 
nombres de experiencia como Eduar-
do Vilches. La apuesta no resultó y los 
morados partieron el torneo con un 
punto y cuatro derrotas en cinco en-
cuentros. Bustamante dejó la banca y 
asumió Claudio Rojas, quien no pudo 
torcer el rumbo y duró cuatro partidos. 

Tras un breve interinato de Nicolás 
Fernández, asumió Christian Lovrin-
cevich y de cara a la segunda rueda el 
equipo tuvo una cirugía mayor. La lle-
gada de nombres como Kevin Flores, 
Jonathan Espinola, Gustavo Guerreño 
y Gary Tello le dio otro nivel al equipo, 
que tuvo una gran segunda parte y fi-
nalizó en octavo lugar.  

Diego Livingstone, presidente de 
Deportes Concepción Sadp, hizo un 
análisis del 2023 y también proyectó la 
temporada que comienza. Sobre la 
pasada campaña, en lo administrati-
vo y deportivo, comentó que “en el ba-

2 a Puerto Montt- le privó de jugar la 
liguilla por el título y terminó disputan-
do la permanencia. Sin Gómez, que 
tras jugar el mundial femenino volvió 
a Boca Juniors, al Campanil le costó un 
poco más pero abrochó su continui-
dad en Primera sin dificultades, tras 
derrotar 3-0 a Audax como visita. 

 
Campañón vs descenso 

En Fernández Vial, el panorama era 
muy complicado en sus equipos mas-
culino y femenino. En los varones, con 
la llegada de Jonathan Orellana se con-
siguió a un técnico de experiencia y 
con un plantel armado sobre la hora 
realizó una gran campaña, terminan-
do en tercer lugar con figuras como 
Nery Veloso, Carlos Gómez, Claudio 
Muñoz y Carlos Herrera.  

En las damas, llegó Luis Ceballos 
que se fue tras ganar sólo un partido 
y con el equipo al borde del descenso. 
La inclusión de jugadoras de expe-
riencia, como Viviana Torres y Norma 
Castilla, y el buen nivel de nombres 
como Elisa Pérez y Martina Oses, le 
permitió al Almirante pelear hasta el 
final, llegando a disputar un duelo 
por la permanencia ante Cobresal. 
Tras el 0-0 en los 90 minutos, las au-
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UdeC  
3° en el Clausura y  
10° en el Transición) 
 
Huachipato  
13° en el Clausura y  
12° en el Transición 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Naval  
5° tabla general; en el  
Clausura terminó segundo,  
pero descendió por  
castigo administrativo 
 
Lota Schwager  
10° tabla general, pero  
descendió por castigo  
administrativo 

Fernández Vial  
2° tabla general, asciende a 
 Segunda División 
 
 
 
 
 
 
 

R. Independiente  
de Hualqui  
6° en zona centro sur 
 
Deportes Tomé  
7° en zona centro sur 
Colegio Quillón  
8° en zona centro sur 

2017

UdeC  
2°, clasificó a fase de grupos 
 de Copa Libertadores) 
 
Huachipato  
8° 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fernández Vial  
7° en primera fase,  
2° en liguilla por el descenso 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

D. Concepción  
1° grupo 3, avanzó a segunda 
 fase donde salió  
3° del grupo 3; en playoffs 
llegó a la final que perdió  
con Pilmahue, pero logró el 
ascenso a Tercera A 
 
R. Independiente  
de Hualqui  
5° grupo 3, avanzó a segunda  
fase donde fue  
6° del grupo 3 
 
Deportes Lota  
10° grupo 3 
 
Deportes Tomé  
11° grupo 3 

2018

Huachipato  
6°, clasificado a Copa  
Sudamericana 
 
UdeC  
16°, no descendió porque  
torneo se terminó antes por 
estallido social y se acordó 
tener un promedio de este 
campeonato para 2020 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fernández Vial  
9° en tabla general y  
2° en liguilla por el descenso 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

D. Concepción  
2° en primera etapa y  
campeón en liguilla por el  
título, logrando el ascenso  
a Segunda División 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Corporación Lota  
4° en grupo 3,  
4° en grupo 3 de la  
segunda fase 
 
Lota Schwager 
5° en grupo 3,  
2° en grupo grupo 3 de la  
segunda fase; perdió en 
cuartos por penales ante  
Ranco; luego jugó llave ante  
Lampa, que ganó y ascendió 
a Tercera A 
 
Deportes Tomé  
10° en grupo 3

2019

lance administrativo, tomamos el club 
con un presupuesto que era muy leja-
no a la realidad de una institución 
como es Deportes Concepción. En ese 
sentido, tuvimos que realizar muchos 
ajustes para lograr que la institución 
funcionara de forma acorde para po-
der participar en la competencia y 
cumplir con todas las obligaciones 
tanto del lado futbolístico como admi-
nistrativo. También nos percatamos de 
deudas de arrastre en el 2023 que ve-
nían de otros ejercicios, y nos tocó ha-
cernos cargo de eso también”. 

Del resultado deportivo de la tem-
porada pasada, destacó que “queda-
mos muy conformes con lo realizado, 
esto porque al asumir como una nue-
va administración teníamos un tiem-
po muy reducido y casi 0% de margen 
de error para poder lograr nuestro 
nuevo objetivo del 2023. Si vemos los 
resultados del club en la segunda rue-
da nos deja muy contentos y viendo 
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que si las cosas se hacen de forma or-
ganizada, con objetivos y plazos traza-
dos, se consiguen las metas y por lo 
mismo muy entusiasmados para las 
temporadas futuras”. 

Respecto a los objetivos para 2024, 
Livingstone aseguró que “en lo depor-
tivo se han establecidos los objetivos 
en el modelo deportivo, el cual fue ex-
puesto por el director deportivo del 
club en la junta de accionistas, donde 
nos hemos trazado ser un equipo com-
petitivo, que se aleje de los puestos de 
descenso en la primera vuelta y en la 
segunda vuelta pelear entre los cinco 
primeros lugares del campeonato”. 

Sobre las divisiones menores, el pre-
sidente de la sociedad anónima de-
portiva morada indicó que “en el fút-
bol formativo incorporaremos dos ca-
tegorías más, buscando iniciar los 
procesos desde edades tempranas. 
Esto en lo administrativo supone un 
alto coste, ya que se le suma la contra-
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Huachipato  
8°, clasificó a Copa  
Sudamericana 
 
UdeC  
14°, pero por promedio de  
torneos 2019 y 2020 debió jugar  
partido de promoción donde  
perdió con Colo Colo 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fernández Vial  
Campeón, logra ascenso  
a Primera B 
 
D. Concepción  
10° 
 
 
 

Lota Schwager  
3° en grupo sur, en cuartos  
de final perdió en penales  
con Ranco 
 
 
 
 
 

No se jugó el torneo por  
la pandemia 

2020

Huachipato  
16°, descendió a Primera B,  
pero luego por castigo a  
Melipilla disputó liguilla de 
promoción ante Copiapó y se 
mantuvo en la categoría 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fernández Vial  
9° 
 
UdeC  
14° 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

D. Concepción  
10° 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Lota Schwager  
2° grupo sur, iba cayendo 2-1 
en duelo de vuelta con  
Mejillones -ida fue 0-0-  
cuando el partido se  
suspendió por incidentes  
sobre el final 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Deportes Quillón  
2° grupo E, disputa la  
semifinal donde ganó el  
primer partido a Tricolor  
Municipal por 1-0 
 
R. Independiente  
de Hualqui  
3° grupo F, perdió en octavos  
ante Deportes Quillón 
 
Deportes Tomé  
3° grupo E 
 
Deportes San Pedro  
4° Grupo E

2021

Huachipato  
12° 
 
 
 
 

UdeC  
6° 
 
Fernández Vial  
17°, descendió a Segunda 
 División 

D. Concepción  
10° 
 
 
 
 

Lota Schwager  
descendió a Tercera B, tras  
quedar octavo -último- en  
el Grupo Sur con 15 puntos 
 
 

Naval 
2° Grupo Sur con 31 puntos; 
accedió a hexagonal final 

2022

Huachipato  
1°, campeón, tercera estrella 
de su historia 
 
 
 

UdeC  
13° 
 
 
 
 

Fernández Vial  
3° 
 
Deportes Concepción  
8° 
 

 
 
 
 
 
 

Lota Schwager  
3° liguilla de ascenso rumbo 

a Tercera A 
 
Naval  
5° lugar liguilla de ascenso

2023

tación de personal, el arriendo de can-
chas, viajes y traslados, entre otras co-
sas. Por otra parte, hemos confeccio-
nado un directorio para el fútbol for-
mativo para que nos ayuden a 
conseguir objetivos en lo administra-
tivo, como por ejemplo conseguir 
sponsors y convenios que nos ayuden 
a afrontar la carga económica”. 

Livingstone también se refirió a los 
planes para el fútbol femenino. “Vamos 
a conformar una categoría Sub 19, 
esto nos permite darle continuidad al 
grupo de jugadoras Sub 16 que acaban 
su proceso por la edad. En este senti-
do, no conformaremos la Sub 16, esto 
para centrarnos en un proceso de cua-
tro años con las jugadoras que suben 
de categoría, así podemos tener una 
base con un trabajo realizado y a par-
tir de ahí valorar si es viable una cate-
goría que apunte al profesionalismo. 
Pero esto hoy por hoy no está contem-
plado en el modelo deportivo, quere-
mos respetar el proceso que se desa-
rrollará en estos cuatro años”. 

 
Gran comienzo y mal cierre 

Tras no poder ascender en 2022 
por castigos administrativos, Naval 
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sólo una derrota. Desde Anfa se decía 
que mantendría su calidad de invita-
do y que no podría disputar el resto de 
los encuentros, pero una resolución 
hizo cambiar esto y los mineros te-
nían que completar la fase regular. La 
medida llegó en medio del comienzo 
de la liguilla por el ascenso, por lo que 
se debió parar el campeonato. 

Ningún equipo se presentó y Lota 
ganó todos los duelos 1-0, lo que lo 
dejaba como líder del Grupo Sur. Ganó 
otra batalla fuera de la cancha cuan-
do se le permitió disputar la liguilla, 
primero solo como invitado, y más 
allá que se le escaparon algunos pun-
tos sobre la hora, mostró que estaba 
para competir de igual a igual, que no 
era un equipo al que se podía enfren-
tar con elencos alternativos como di-
jeron varios en la fase regular.  

Lota empezó a ascender en la tabla 
y tuvo una segunda rueda notable, que 
no pudo coronar en Talagante. Cerró 
en un tercer puesto y espera resolucio-
nes desde Anfa por la posibilidad de un 
nuevo cupo de ascenso.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

encaraba el 2023 con la continuidad 
de Alejandro Pérez en la banca y de 
varios de sus principales jugadores. 
En la fase regular, el ancla terminó pri-
mero del Grupo Sur con 41 puntos, 
accediendo a la liguilla por el título. 
Ahí tuvo un gran comienzo con dos 
victorias, pero el receso obligado por 
el tema de Lota le hizo pésimo: nun-

ca volvió a ser el mismo, y en los res-
tantes 12 partidos ganó 4, empató 2 
y perdió 6. Remató quinto, fuera de 
toda posibilidad de ascenso en can-
cha. Ahora debe esperar si llega a Ter-
cera A de forma administrativa. 

Su presidente, Edógimo Venegas, 
expresó que “los resultados deporti-
vos fueron de más a menos. Se hizo 

una muy buena primera fase, pero en 
la liguilla el equipo no se encontró, tal 
vez le hizo mal la para. En lo adminis-
trativo terminamos muy conformes y 
de eso daremos cuenta en la asamblea 
del martes. Todavía hay que ir lim-
piando lo que quedó de administra-
ciones anteriores”. 

El ex defensor agregó que “las me-
tas de este año están por verse, ya que 
Anfa tiene que dar un veredicto de los 
equipos que podrán ascender. Ahí po-
dremos decir si fue un año positivo o 
no. Teniendo claro donde jugaremos 
habrá que presentar libro de cargos, 
pero la meta de Naval siempre es pe-
lear el campeonato donde esté. Ahí 
veremos qué pasa con el cuerpo técni-
co o continuidad de jugadores. Quere-
mos a Naval cada vez más cerca del 
profesionalismo y ese cambio será 
grande”. 

 
Contra todos 

La temporada de Lota Schwager fue 
un constante gallito contra la Anfa. 
Demoró en ingresar, y cuando lo hizo 
sólo disputó en cancha los encuen-
tros de la segunda rueda del Grupo Sur, 
donde tuvo un gran rendimiento, con 
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A NIVEL ADESUP Y TAMBIÉN CON LAS COMPETENCIAS FENAUDE

E
n 2023, seis disci-
plinas colectivas 
tuvieron acción al 
alero de Adesup. 
Fútbol, básquet-

bol, balonmano, futsal, vólei-
bol y rugby, mientras que 
también hubo actividad en 
el tenis de mesa, el atletismo, 
la natación y el taekwondo. 
Una temporada que permitió 
reactivar con todo el deporte 
universitario, pues además 
hubo gran participación de 
representantes locales en los 
nacionales Fenaude. 

Más allá de los resultados 
y la cantidad de encuentros 

Deporte universitario hace un buen 
balance del 2023 y proyecta el 2024 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Temporada se desarrolló con normalidad a nivel regional y también 
hubo representantes locales en los nacionales Fenaude, donde la 
UdeC obtuvo el bicampeonato en vóleibol varones. Luis Olivares, 
presidente de Adesup, valoró todo lo realizado el año pasado, 
considerando que fue el primero 100% presencial después de varios. 

Además, señaló que “el 
2023 fue un año de muchos 
desafíos para nosotros, por-
que es el primero de norma-
lidad completa en mucho 
tiempo. Además, tuvimos el 
evento deportivo más impor-
tante de la historia de Chile, 
que fueron los Panamerica-
nos, que también nos convo-
có de cierta manera en algu-
nas cosas. Por ejemplo, tuvi-
mos un tema con los árbitros, 
pues muchos jueces estaban 
convocados para eso, enton-
ces ahí tuvimos como un pe-
queño pare el segundo se-
mestre, que lamentablemen-
te es muy corto. Entonces 
tuvimos que apretar mucho 
la agenda, pero todo se cerró 

que hubo en cada deporte, lo 
que más se valora es poder 
retomar la actividad con 
normalidad, como lo dijo 
Luis Olivares, presidente de 
Adesup. 

“Ha sido un año súper en-
tretenido, por así decirlo. Pu-
dimos desarrollar la compe-

tencia que teníamos planifi-
cada en todas las disciplinas 
y eso en verdad nos llena de 
orgullo, independientemen-
te de que hay varios temas 
internos que nosotros tene-
mos que mejorar, sobre todo 
en la organización y planifi-
cación de los torneos. En la 

sumatoria fue un muy buen 
2023, tuvimos las competen-
cias de deportes individuales 
con mucho movimiento y pu-
dimos desarrollar buenas fe-
chas del rugby seven. Ade-
más, las finales se disputa-
ron con mucha gente en los 
gimnasios”, dijo. 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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de buena forma”. 
 

Premiación y nacionales  
Previo a la pandemia, Ade-

sup realizaba una ceremonia 
de clausura donde se premia-
ba a los deportistas más des-
tacados de cada año. Un acto 
que no se retomó en 2023, y 
que de acuerdo a lo que dice 
Olivares tampoco es proba-
ble que se instaure nueva-
mente este año. 

“La evaluación que venía-
mos teniendo de esa ceremo-
nia no era tan positiva. No 
hay un recinto que nos per-
mitiera convocar a todas las 
selecciones de todas las dis-
ciplinas o a todos los depor-
tistas, entonces la decisión 
que tomamos respecto a las 
premiaciones fue que se rea-
lizaran en cancha , ahí mismo 
entregar las medallas y la 
copa a los equipos. Funcionó 
bien, tuvo una muy buena 
aceptación por parte de la 
gente y de los deportistas so-
bre todo, ellos están muy fe-
lices de que se le entreguen 
sus reconocimientos de esa 
manera, así que es probable 
que siga de esa forma”.  

Los nacionales es otro 

tuvimos la oportunidad de 
participar en cuatro y no 
tengo nada más que decir 
más que palabras de agra-
decimientos y aplausos para 
Fenaude y quienes organi-
zan este tipo de nacionales. 
Creo que se van a repetir el 
2024”.

principio de 2023, donde el 
coordinador nacional de la 
plataforma de Ldes se había 
comprometido a generar una 
mesa de trabajo para hacer 
una proyección de los nacio-
nales pensando en 2024, pero 
desde ese momento no ha 
habido una actualización ni 
avances en el tema”.  

En esa línea, Olivares agre-
gó que “lo bueno es que Fe-

naude ha hecho un muy 
buen trabajo, con invitacio-
nes a todas las universidades 
a quienes quieran participar 
de estos nacionales. Eso le 
ha permitido a muchas ins-
tituciones participar de na-
cionales en diferentes disci-
plinas, torneos de muy buen 
nivel y con muy buena orga-
nización por parte de las ca-
sas de estudios. Como Unab, 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Básquetbol femenino: Ucsc 

Básquetbol masculino: UdeC 

Fútbol femenino: USS 

Fútbol masculino: UDD 

Vóleibol femenino: UdeC 

Vóleibol masculino: UdeC 

Balonmano femenino: UdeC 

Balonmano masculino: UdeC 

Futsal femenino: UST 

Futsal masculino: UBB 

Tenis de mesa femenino: UdeC 

Tenis de mesa masculino: UdeC 

Rugby masculino: UdeC 

Campeones Adesup 2023

tema importante. Las fina-
les realizadas bajo el marco 
de las Ligas Deportivas de 
Educación Superior (Ldes) 
no se realizan desde 2018, 
pues las fijadas para 2019, en 
Punta Arenas, no se efectua-
ron por el estallido social. 
Luego, estuvieron en rece-
so por la pandemia y hasta 
la fecha no se han retomado. 
En 2023, y previamente en 

2022, sí se realizaron compe-
tencias, pero bajo el alero 
de la Federación Nacional 
Universitaria de Deportes 
(Fenaude). ¿Podrán retor-
nar los eventos Ldes esta 
temporada? 

Al respecto, el presidente 
de Adesup dijo en primer tér-
mino que “en mi rol de presi-
dente de la mesa regional de 
deportes tuve mi reunión a 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

FOTO:  FACEBOOK ADESUP 
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Tenía Paula Uarac cuando 
comenzó su historia con el 
vóleibol, siendo alumna del 
Liceo Alemán de Los 
Ángeles. Desde ahí no se 
detuvo más, representando 
a su colegio y luego a la 
Región, en diversos torneos.

Años
11

PAULA UARAC, FIGURA DEL VÓLEIBOL UNIVERSITARIO

“
Lo más bonito”.  Así des-
cribe al vóleibol la de-
portista universitaria, 
Paula Uarac Rojas, quien 
a los 11 años se encantó 

de la malla y el balón. Hoy, en cuar-
to año de Medicina en la Universi-
dad San Sebastián (USS), dice que 
planea seguir jugando hasta que su 
cuerpo se lo permita. 

Fue en el Liceo Alemán de Los 
Ángeles, mientras cursaba quinto 
año, que esta futura doctora dio 
sus primeros pasos en la disciplina 
de los remaches. Dos años después 
entró al reconocido club “Trekan”, 
en la misma comuna, paso que le 
abriría todo un mundo nuevo en el 
ámbito competitivo, según ella mis-
ma reconoce. “Ahí empecé a jugar 
ligas nacionales, a competir en di-
ferentes ciudades y, más adelante, 
me vine acá a jugar al Alemán, por-
que el profesor era entrenador del 
equipo Biobío. Así es que jugué 
unos años acá también y represen-
tando a la Región”, comenta.  

Sobre su interés por la especiali-
dad, Paula reconoce que si bien le vie-
ne por un tema familiar, finalmente 
primó el gusto personal. “Tengo una 
tía que jugaba voley, y juego con mi 
hermana que es melliza, mis papás 
siempre nos metieron el ‘bichito’ de 
hacer deporte. Mi colegio era como el 
patio grande y, cuando pasé a quinto, 
nos sentábamos a observar las activi-
dades que habían, y fue como que 
igual era ‘entrete’, se veía una buena 
disciplina. Nos fuimos como en esa 
idea, de qué genial sería aprender a ju-
gar voley y eso. Nos interesó más por 
eso, lo encontrábamos bonito, era 
‘bacán’ verlo entonces fue como ya, 
démosle y nos interesó”, cuenta.  

Sería el comienzo de un vínculo 
que no acabaría más, con el vóleibol 
ganando un lugar en su corazón por 
sobre otros deportes que practicó de 
chica como la gimnasia rítmica y el te-
nis. Y mal no le ha ido, pues acumula 
logros desde pequeña, cuando era 
habitual que ganara premios como 
mejor jugadora.  

“Participé en los Juegos Binaciona-
les de la Araucanía por la Región, con 
el equipo con el que entrenaba en el 
Alemán. Salíamos harto, una vez fui-
mos a una concentración en Mendo-
za, después a un cuadrangular en Río 
Negro, en Argentina. El 2018, con Ale-
mán, salimos segundas en la Liga Na-
cional y, en   2022, clasificamos al Fe-
naude como equipo universitario. Ese 
fue un importante logro, pues hacía 
que la universidad no conseguía cla-
sificar al nacional de vóleibol”, detalla. 

 “Nunca habíamos vivido esa expe-
riencia, creo que ninguna de mis 
compañeras. Nos tocó un grupo 
complejo, pero fue una muy buena 
experiencia jugar con otros equipos 

Aspira a que los 
remaches la sigan 
hasta el quirófano 
Dueña de una pasión desbordante por el deporte, la 
estudiante de cuarto año de Medicina de la Universidad 
San Sebastián, es un ejemplo de esfuerzo, haciéndose 
siempre un espacio para practicar la disciplina que tanto 
disfruta. Y no piensa en parar. 

FOTO: PAULA UARAC 

y ver otros tipos de juegos también”, 
complementa.  

 
Buscando el equilibrio 

Con una carrera tan demandante 
como Medicina, Paula reconoce las 
dificultades para desarrollar su pa-
sión. “Al final uno hace un deporte 
porque quiere. Cuando eras chico, 
tus papás te impulsaban a ir a entre-
nar, pero ya en esta etapa, estando con 
el estudio full y todo, decides entrenar 
y seguir compitiendo. Es como que 
hay un espíritu deportista, tienes las 
ganas de hacer el deporte que te gus-
ta, seguir creciendo. Hay una discipli-
na de ser responsable, cumplir con los 
entrenamientos, con tu equipo, eso es 
el deporte para mí”, sostiene.   

“Es difícil convalidar ambas cosas. 
Siempre trato de cumplir y creo que 
lo hago al 100 por ciento con los en-
trenamientos de la universidad, ir al 
gimnasio también pero, al final, es di-
fícil no estar cansado. Es tener claros 
los objetivos, tratar de organizar bien 
los tiempos, sacar provecho de cada 
momento de descanso, entreno y es-
tudio. Va muy de la mano en la orga-
nización. No digo que siempre me 
funciona, hay veces que colapso y ne-
cesito un descanso. Pero, de que se 
puede, se puede”, asegura.  

Por eso Paula no pierde las esperan-
zas de seguir progresando en su de-
porte y, para eso, apuesta por alcan-
zar el equilibrio. “Este año quería vol-
ver al Alemán, aparte de la 
universidad, pero igual significa  salir 
de clases, ir a San Pedro de la Paz y 
conllevar los horarios. Yo muero por 
volver a jugar en un club, pero es com-
plicado porque entreno dos veces a la 
semana, una hora y media cada día, 
voy al gimnasio dos o tres veces a la se-
mana”, expresa.    

Y, para aquello, apuesta a armoni-
zar sus tiempos. “Mi objetivo es el 
equilibrio. Cumplir, ser responsable, 
constante y tratar de motivarme, 
porque hay días buenos y días malos. 
Me gustaría tratar de ver la posibili-
dad de volver a algún club, ojalá al 
Alemán, seguir hasta que mi cuerpo 
lo permita”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Luciano / Eladio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/22 11/26
LOS ÁNGELES

13/30
SANTIAGO

12/28                    
CHILLÁN13/29

RANCAGUA

12/29
TALCA

8/26
ANGOL

8/25
TEMUCO

8/16
P. MONTT

11/22
MARTES

12/22
MIÉRCOLES

11/23
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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